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Акустический метод контроля уровня, плотности и вязкости многослойных жидкостей в резервуарах 
 

Предлагается акустический метод комплексного контроля параметров многослойных жидкостей, 
основанный на анализе ультразвукового сигнала, распространяющегося от акустического излучателя вверх 
резервуара. Метод основан на использовании вертикальной линейки акустических приемников, 
расположенных на известном расстоянии над излучателем. Данный метод повышает точность и 
достоверность измерения параметров, а также позволяет отказаться от дополнительного собирающего 
звук волновода и реперных отражателей, которые обычно используются для повышения точности 
измерений. Создан макетный образец устройства, который при использовании недорогих компонентов 
показал погрешности совместного измерения уровня 0,1%, плотности – 5% и вязкости –12%. 
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Borminsky S.A. Acoustic level, density, and viscosity measuring techniques for layered liquids in tanks 
 

The paper offers an acoustic method for integrated monitoring of layered liquid parameters. The method is 
based on the analysis of an ultrasonic signal propagated from an acoustic radiator to the tank’s top. A vertical 
acoustic receiver array is located at a certain distance from the radiator. The method improves measuring accuracy 
and reliability and eliminated the need in additional collecting waveguide and reference reflectors typically used for 



accuracy improvement. The product prototype based on cheap components has demonstrated combined 
measurement errors 0.1% in level, 5% in density, and 12% in viscosity.  
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